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我有個表妹，在市直機關工作，收入可
觀，模樣俊俏。她幾年來相親不下二十次，
愣是沒有一個鍾意的。身心疲憊的她，乾脆
打出了「獨身主義者」的旗號。這可把姨媽
和姨夫給急壞了。自古以來，男大當婚，女
大當嫁，不出嫁成何體統，老人的臉面往哪
裡擱？表妹素來和我友善，姨媽打來電話讓
我勸說開導，並幫着介紹個合適的男友。
我加了表妹微信，諮詢她的擇偶標準。表

妹根本提不起興趣，只是敷衍。她自己編寫
了一個相親段子，形象生動地表達了她的內
心苦楚。「父母催，親人催，七嘴八舌頭腦
昏；相親累，相見累，相來相去非良配；你
把關，我把關，讓人尷尬大半天；見了面，
問家庭，問完學歷問年齡；心裡煩，臉帶
笑，感覺就是不奇妙；看長相，看身材，吞
吞吐吐談不來。」

在我表妹這裡，相親不是令人愉快的行
為，而是負擔。表妹對異性的要求非常高。
年齡要和她差不過三歲，長相酷，聲音好
聽；還要愛乾淨，懂浪漫；更要思想富饒，
不落俗套。儘管表妹已經三十歲了，她仍然
不放低標準，去將就婚姻，動不動就說找不
到合適的，她寧可獨身。
現代的年輕人對婚姻的期望值真是太高

了，他們想找到的另一半不是單純的居家過
日子的人，而是靈魂伴侶。靈魂伴侶是那麼
容易找到嗎？就連大才子徐志摩都沒有把握
手到擒來，只是期盼着「得之我幸」，若是
遇不上，也只好「不得我命」了。靈魂的伴
侶是那麼的高不可攀，真有點「仰之彌高，
鑽之彌堅，瞻之在前，忽焉在後」的況味。
奔走在相親路上的男男女女，眼看青春不

葆，芳華已逝，他們唯有苦不堪言，鬱鬱寡
歡。當父母的看在眼裡，疼在心裡，想盡各
種辦法，力爭早日讓兒女步入婚姻殿堂。一
枝獨秀不是春，一人生活不是家。只有夫婦
和樂，人生才算完美。兒女不成家，父母的
心病難除。父母們因此不放過社會上任何一
個徵婚訊息。當下，婚戀節目的出現，更是
讓天下父母瞪大了眼珠子。
我的姨媽和姨夫慫恿着表妹去相親節目碰

碰運氣，看看能不能牽回來個「金龜婿」？

表妹堅決不從，她說，要是沒人爆燈，那不
就是在全國人民面前丟人現眼嗎？打死她也
不去。本來對相親節目不感興趣的我，因為
表妹的事情，興致勃勃欣賞了幾期婚戀節
目，借此看到了許多的奇葩趣事。原來電視
相親是如此的高端大氣上檔次，如此的妙趣
橫生多枝節。相親節目就好像是一個變幻無
窮的萬花筒，它囊括了情感、隱私、金錢、
慾望等人生百態。在茫茫人海找不到的人，
在大千世界看不到的事，都有可能在婚戀節
目出現。
看孟非主持《非誠勿擾》，有人疑惑：

「這麼優秀的男女嘉賓，生活圈子想必較為
廣闊，怎麼就找不到結婚對象呢？非要來節
目曝光？是不是節目主辦方為了增加收視
率，請來的？」孟非回答很實在︰「嘉賓們
以前有戀人，或許未來也會有，來節目徵婚
的時候卻是正好單身呢！那就來吧，這奇怪
嗎？」《非誠勿擾》節目製片人接受記者採
訪時補充說明︰「絕大多數人的生活樣本太
少了，通過節目或許會打破一個人很多的堅
持，去重新認識這個世界，修正自己的想法
以及行為。」
這樣的解釋似乎說得過去。參加節目的大

多數是高學歷、高顏值、高情商的男女嘉
賓。面對舞台上出現的全新面孔，固有的價
值觀會不會受到衝擊？這應該是對自身的一
次高難度挑戰吧！多元的社會，人們當然有
多樣的追求。作為吃瓜觀眾，圖個樂呵罷
了，何必尋根問底。

金星主持的《中國式相親》在東方衛視一
經播出，立刻引起社會各界人士的密切關
注。隨着節目的不斷更新，人們發現曾經在
其他婚戀節目現身的女嘉賓又出現在《中國
式相親》節目了。人們不免疑惑，這麼優秀
的女性，真的是難覓佳偶，還是喜歡到處作
秀？觀眾也因此質疑節目的真誠度。金星信
誓旦旦地說有她主持的節目絕對不是作秀，
她保證節目的真實性。爭議愈多，節目愈
火。金星的身份也因此飆升，被現場嘉賓直
呼為「中國第一紅娘」。金星也不負眾望，
一改往日「毒舌」主持風格，對節目中的男
女嘉賓倍加呵護。

傳統相親脫離傳統，在大庭廣眾下玩出新
花樣。俊男靚女不必遮遮掩掩，在親友團的
陪同下，在觀眾的監督下，公開尋找人生的
另一半。這樣的相親節目花絮多多，糗事不
斷。思想面對面發生碰撞，奇葩說辭脫口而
出，足以令人笑口常開。寂寞生活需要色
彩，平凡人生需要調劑，這類的相親節目舊
款已然圈粉無數，新款也大有後來居上的勢
頭。
在我看來，心理承受力差的人，最好不要

去相親節目露臉。相親，是為了尋求美好，
倘若尋求美好未果，自身卻受到了打擊，那
真是得不償失。眾目睽睽之下，遭到嫌棄，
餘生難以磨滅。剛強的人，一笑了之。脆弱
的人，也許會因為受到周圍人的嘲笑而自暴
自棄。就像我表妹說的，沒人爆燈，她自己
就覺得丟人現眼。
這種現象並非少見。記得有一期《中國式

相親》女生家庭版（女方家庭擁有首選
權），第二位出場的男嘉賓，是某英語培訓
機構的教師。他外表斯斯文文，英文說得相
當流利，經歷也充滿正能量。面對他，家長
卻無動於衷，無一人爆燈。玻璃房的女兒們
也個個沒感覺，不來電。這位教師頓時不淡
定了，他一臉尷尬，不時用手去抬自己的金
絲邊眼鏡，可見他是不知所措了。按規則，
女方三個家庭爆燈，男嘉賓才能進入權利反
轉環節。面對「零回覆」，這位教師只好遺
憾離場。
不以成敗論英雄，但願此嘉賓的周圍人不

要把相親經歷當成笑料來菲薄他。不管怎
樣，勇氣可嘉，值得點讚。

重訂陞官圖

過馬路的式樣
曾幾何時，「中
國式過馬路」甚為

國人所津津樂道。但小狸記憶猶
新，那其中「闖紅燈」種種的「過
馬路」不管其原因N多，其實都已
經在「中國式」的戲謔與調侃中被
消解了。不是嗎——「湊夠一撥人
就可以走了，和紅綠燈無關。」真
是這樣嗎？這真是一種「中國式」
的街頭現象嗎？
小狸最近在網上看到一條「法新

社巴黎2月14日電」，為此提供了
一種更廣闊的國際視野。原來法國
的一支科研隊伍分別在斯特拉斯堡
的三個地方和日本名古屋的四個地
方總計對5,445名過馬路的行人進行
了統計，結果「闖紅燈的法國人和
日本人分別佔41.9﹪和2.1﹪」。
而且這是「在還有其他人在場的
情況下」——大約相當於「湊夠一
撥人」或大家一起走或乾脆自己走
自己的吧，但不管是什麼狀況，那
法國人闖紅燈過馬路的比例高達
41.9﹪恐怕也是國人們自嘆弗如的。
法國人還有「針對人行道上沒有
其他人的情況下」闖紅燈的精確統
計，其與日本比較的結果更是不容
「戲謔與調侃」，法國人是67﹪，
而日本人是6.9﹪。為什麼兩相對比
總是如此呢？
一位涉及此項研究的法國專家認
為：「這的確是文化差異，社會壓
力不同。」另一位法國專家則乾脆
說：「法國人在遵守規則方面更差
一些，這是自由主義的體現。只要

他想，他就會橫穿馬路，哪怕要承
擔風險。在法國，人們不太在乎社
會的目光。」
這種見解是否也可以稱之為「法

國式過馬路」呢？或許吧——
但不要忘記，那過馬路闖紅燈的

日本人「在還有其他行人在場的情
況下」其比例只有2.1﹪，而「在人
行道上沒有其他人的情況」下只有
6.9﹪，難道還要說這是「日本式過
馬路」？
不能吧？式A式B式C其實說的都
是過馬路闖紅燈這同一個問題；不
管你怎樣「戲謔與調侃」這個問
題，這個問題的唯一重點就是對與
錯；過馬路闖紅燈不對就是不對，
任何「中國式」的消解或「法國
式」的「不太在乎」都是錯。而
「日本式過馬路」其實也不是什麼
「日本式」，僅僅是過馬路不闖紅
燈而已。
在馬路面前，只有「正常過」與

「闖紅燈」之別，豈有「×國式」
之謂？
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記憶中沒有在本欄
介紹過自己出版的新

作，這回要破一破例！一個小小的
讀書計劃前後經歷近四十年才做出
初步成績，這是一個怎麼樣奇妙的
感覺？
稍為認識潘國森寫作的讀者，或

會知道潘某人出版過些單行本書
籍，當中以所謂「金庸小說評論」
（或「金庸學」）的專著最多。讀
此小說超逾四十年，評此小說的作
品初面世亦過三十年。但是在差不
多同時開始的「陞官圖」研究項
目，卻到今年才能刊行新著面世，
對比不可謂不強烈。
老香港或會記得幾十年前香港市
面上不少紙料店有出售「陞官
圖」，那是民國時代上海三興書社
用石印技術翻印的「三興版」，是
一張密密麻麻寫滿了清代文官衙門
職位和科舉考試等等的圖張，玩時
使用四顆骰子，遊戲的目的是陞官
發財。我在中學五年級時買了一
張，隨即展開漫長的研習。在香港
大學求學的歲月，較多在放置中文
書籍的馮平山圖書館出沒流連，那
時有一位文學院的女同學笑說我
「不屬於這裡」。
當年我讀書極為不務正業，由那

時起到畢業以後借得最多的卻是一
冊《清史稿．職官志》。其實自買了
陞官圖和試玩之後，遇上中國歷史
的教科書，總會第一時間拿清代官
制的部分細讀。到了初見《清史
稿》便如獲至寶，然後還翻過當中
的《選舉志》、《職官志》和《兵
志》。
有一年買了台灣老古出版社的
《六骰陞官圖》，這個圖比「三興

版」多了武官系統。在漫長的研習
之中，又翻了《清通典》、《清通
志》和《清文獻通考》的相關章
節，還有珍貴的手抄本《清代六部
文案手摺》。然後最大的突破是見
到《欽定吏部則例》，這書是「四
骰陞官圖」最重要的設計依據。
最後是《道光版四骰陞官圖》出

世，根據以上各種材料，寫成了最
新拙作《潘氏重訂清代陞官圖》。
為了遊戲方便，我化整為零，將原
本一張大紙的設計，改為用十一張
小圖。
《道光版陞官圖》的序言有謂：

「若官名間有遺漏，遷轉容有未
周，所望大雅君子起而訂正之，實
為厚幸也夫。」潘國森不敢自稱
「大雅」，不過訂正俱以清高宗乾
隆末年的制度為增刪標準，自信比
原圖稍為周全。因為當代互聯網的
威力，認識余仲樂、馮立榮兩位
「陞官圖」同好，根據他們的建
議，提升軍機處在遊戲中的分量。
至於《六骰陞官圖》的訂正，還要
多多參考《欽定八旗通志》。
近年香港的中國歷史教育嚴重倒

退，必須撥亂反正。若要寓學習於
娛樂，「陞官圖」當是上佳選擇。
熱切期望本地的國史師生都接觸一
下。
唯有老起臉

皮，在此「假
公濟私」吹噓
宣傳。

新中國成立以後，繼「三反」、「五反」運動以
後，又來一場大規模的「反右鬥爭」。反右擴大

化，後來檢討，認為真正反動右派只是少數人，頭兒也不過幾
個，但卻傷害了成千上萬的出生入死革命幹部、愛國的知識分
子。
案上有兩本歷史書，一本是《中國百名大右派》，另一本是
《開國將帥的臨終時刻》，記載着歷史產生的悲劇。
比如說一九五七年的反右派鬥爭吧，後來的結論是，反右的擴

大化根源在於極「左」。正是「這是一個產生夢魘的時代，這是
一個產生悲劇的時代」。
全國解放以後，原本應該進入和平建設的時期，但那時國內外

環境極其複雜，新中國也缺乏治國經驗，對階級鬥爭內行，對和
平建設外行，心中只有階級敵人，沒有和平建設綱領。開頭「鎮
壓反革命」是必要的，但不應擴大化，從「三反」、「五反」到
反右鬥爭，都有擴大化的毛病。本來說鬥爭要「打得穩，打得
準，打得狠」，但往往卻是打得狠而又欠缺穩和準。後來，一個
運動接着一個運動，不是和平建設為綱而是階級鬥爭為綱。
當然，帝國主義和階級敵人也不是在睡覺的。以美帝國勢力為
首，對新中國的崛起甚為「不爽」，接連圍堵新中國的行動一個
接着一個。
於是有抗美援朝，鎮壓反革命的種種運動，使新中國的建設拖

延了不少時間，也使和平統一台灣至今未能實現。
我在前面所提及的兩本書，記載着共和國歷史的一段段曲折的

經歷。當然，歷史不會是直線地進行，一些偉大的歷史人物也難
免有坎坷的一生。他們曾用鮮血和生命鑄造新中國的巍峨大廈，
但也在各次的政治運動中處於逆境以至鬱鬱而終。
英雄人物總是豁達樂觀，忍辱負重，就是到了臨終時刻，仍然

不向死神低頭，繼續奏響一曲曲動人之歌。這是真正的英雄，在
新中國的歷史中永垂不朽！

英雄的動人凱歌

畫素描的人除了需
要炭筆，另一樣不可

缺少的工具是擦膠。在畫與擦之
間，充分展現了人生的取捨。
我好喜歡站在老師們背後欣賞他
們如何示範畫作和為我修改素描，
他們炭筆起落，擦膠舞動，互相配
合得天衣無縫，是一場加減合作的
表演，誰也不能缺了誰。
就是因為有擦膠之助，我們可以
放膽下筆不怕出錯；可以擦掉多餘
筆足，可以起出高光減淡色階，令
圖畫更深淺有致。素描的表現，不
但是着色，最重要是懂得留白。
我們不斷地在原本空白的畫紙上
着色，愈加愈深，愈加愈多；如果
不懂得久不久用擦膠抹去錯誤和過
深的部分，畫面便容易顯得沉甸甸
的，了無生氣。
對待人生，不也像畫一幅素描？

我們不斷在自己生命的畫紙上加
色，常誤以為愈多愈好，努力把畫
面填得滿滿的，才不浪費每一寸空
間。其實，我們一頭栽到畫紙中
去，便看不到整個畫面的構圖和色

調是否合適，必須久不久退後去觀
察整體效果，甚至要讓眼晴休息一
段時間，再以鬆弛下來的眼睛去
看，才清楚見到效果不理想的地
方。
做人也如此，容易把眾多不同的情

緒累積下來，如緊張成敗得失、工作
晉升、人際關係、不同責任、各樣憂
慮、新仇舊恨等等。如果不同時減去
不必要的、過多的負面情緒和抑壓，
只會苦和累，讓日子過得太沉重。若
能懂得不時把一些掛慮、擔憂、責任、
工作、紛爭、仇恨、不快放淡或擦去，
心情必定可以寬鬆得多，讓自己有吸
入新鮮空氣的空間，生命的畫面可以
更精彩！
能否適時擦淡，在哪個部分，什

麼是錯誤或多餘，哪裡起個高光都
是畫畫的技巧；我們如何為生活的
態度作出取捨，怎樣刪掉，孰捨孰
留，能否痛下決定，在在亦是學
問。
但願大家都能善用手上的擦字

膠，給自己寛鬆的心境，活得更愉
快。

人生擦字膠

新春假剛過，幾位廣東鄉親來
港，本來打算請他們吃晚餐，誰

知他們說只來兩天，只好請吃午餐，見面聊
到，他們說所到的地方人煙稀少，慨嘆香港和
前幾年差很多了。
見他們手拿的都是小手提包，就知不是掃貨之

人，那此行來做什麼？他們純粹行下，見朋友，
那為何不多留一天？他們覺得沒什麼好玩，可見
旅遊業確陷入低迷。聊天時講到少了客人來香港
的問題，他們認為內地人對香港的熱情減了，一
來不喜歡是怕被香港人鬧，二來香港本身吸引力
漸退，形象差了，不會令人羨慕及嚮往，大家對
一個地方失望就不會渴望嚮往了，索性出國玩了。
正如近期香港發生的事，簡直是驚世，但沒有

聽到外國媒體讚賞香港為其形象加分的聲音。奇
怪的是許多人都不知，不管你讚賞事件的處理手
法或是反對，事件已經為香港帶來傷害；香港昔
日的出色優雅形象正被一件又一件的事摧毀中，
幼稚的人以為擊倒政府他們很威風？逼走一個唔
順眼的官員就是勝利嗎？請問一個地區如果自己
人都不尊重政府官員，他們對外如何同人有談判
籌碼，與你合作的人睇不起你，合作會有好效果
嗎？政府做不到事損失是誰？是整個城市！一個
有能力的人被浪費損失的又是誰？最記得前官員
陳馮富珍，被一些凡出事喜歡諉過於第一把手的
愚昧人逼走，香港不要世界衛生組織卻要了，而

且要了多年。香港人不識寶？不是，是政客喜歡
「借機殺人」。
「醉眼看世態人人古怪，亂咁嗌也難舒我愁

懷！」要問下以下的人和事為何咁古怪？首先
以往法庭判案沒有太多人議論，「七警案」、
「前特首曾蔭權案」卻引起前所未有的眾多爭
論。通常罪有應得的人受懲罰都大快人心，為
何今次有那麼多抱不平聲音和同情者。
立法會議員鄭松泰要質疑七名警員在停職期

間仍獲支薪，身為立法會議員為何不知不論公
務員或警隊，均有機制處理有關薪酬和長俸問
題。兩個警察協會舉行集會支持七警，大會指
有3.3萬人參加，當中包括休班、退休警務人員
及家屬。鄭松泰竟然可以講出「有半數警員唔
使返工去參加『私人派對』，是否有冗員？」
如此涼薄及缺乏常識？
連一向偏向「泛民」的「港大民意研究計
劃」做的最新民調，結果顯示陳茂波的財政預
算案評分為55.7分，市民對財政司司長陳茂波
首份預算案的即時反應正面。陳茂波在發表預
算案後，支持度和民望都大幅度上升，中小企
讚揚陳茂波推出退稅措施扶助中小企，陳茂波
臨危受命，上任一個半月能做到如此，應該畀
掌聲他。有「泛民」議員批評他不合格，那他
們算「離地」嗎？還好意思開口埋口講代表香
港市民？！公民黨郭家麒形容陳茂波是「曾俊華

2.0」，真奇怪，他們又為何支持曾俊華選特首
呀？
陳茂波做局長以來一直受攻擊，但EQ很
高，頂住壓力撐下去，而且愈來愈有自信，不
為民望而當官，還有幽默感地回應︰我沒有鬍
鬚，不是「曾俊華2.0」。
近年來經常聽到很多人講申請「司法覆

核」，是現時人的法律常識高了？金錢多了可
以打官司？還是背後有高人教路？但司法覆核
案件多是得到政府法援下提出，令政府涉及龐
大的法律開支，為何？
近日「長洲覆核王」郭卓堅質疑曾蔭權案中

律政司及廉政公署選擇性及針對性執法，不公
正及行政失當，擬入稟提出司法覆核。
以為告一段落的梁特首幼女「行李門」事

件，近日有空姐為此提出司法覆核，要求法庭
高院批准覆核。特首梁振英幼女「行李門」事
件，只涉及機場保安的日常運作，屬機場管理
局及機場保安公司管理範疇，它們有能力處理
的事莫非又要勞動法庭插手？
奇怪有人突然對旅客與行李「同行同檢」執行

得咁嚴謹？想問如果他們家人遇到此事會點處理？
為何經常見到有大明星、名人、富豪搭機時都是
由助理代搞行李過關檢查手續？世界正很急速向
前發展，我們要着眼大事，比專捉人小痛腳有意
義。

醉眼看世態人人古怪

相親那些事兒（上）

雖然自己到日本旅
遊無數次，但每一次

出發之前，也會好好地計劃行程，
而且就算每一次到同一個地方，也
可以發掘一些從未到過的景點。
即將再次到東京旅遊的行程當

中，計劃了遊覽一個從未到過的地
方「輕井澤」，先跟大家簡單地介
紹這個地方。在很久很久以前，是
一位加拿大的傳教士發現這個地
方，以前是給軍人歇息的路過點，
但他發覺這個充滿自然氣息，而且
在海拔一千尺的山上面的地方，風
景優美。
所以不希望浪費這個自然資源，

決定聯絡當地的社區，看看如何把
這個地方發展成為旅遊景點；結果
經過多年之後，鐵路貫通了，因而
吸引了很多遊客到訪，成為一個冬
天可以滑雪、夏天可以踏着單車在
樹林中穿梭的好去處。
因為自己從來沒有到過這個地

方，所以以上的資料也是在網上吸
取的。我就是這種人，當決定要去
遊覽某個景點的時候，總會先搜集
一些有關的資料，給自己做好準備
及好好計劃行程。
除了自己在網上搜尋有關的資料

之外，也會詢問身邊曾經到過這個

地方的朋友，看看一些交通安排及
住宿的問題，結果發現原來去這個
地方也有點複雜。雖然只需要乘坐
一個多小時的火車便可以從東京到
達，但無論在購票上，或是其他交
通的安排，也要花一點時間去研
究。可能自己比較愚蠢，所以就算
購買車票的地方，也很想得到確認
才放心。而且選擇酒店也是一個很
重要的事情，因為這些已經很出名
的旅遊地區，總會有很多不同的酒
店選擇，而且自己一向很喜歡觀看
地圖。
所以從網上面選擇入住的酒店的

時候，也會看看這些酒店的地點方
不方便。在這個決定性的情況底
下，又用了很多的時間，雖然也有
一點複雜，但自己非常之享受這個
過程。
因為自己覺得，無論在生活上做

的任何事情，當中也總會得到一些
啟發及經驗，在這一次決定到一個
從來沒有到過的地方，也覺得很有
趣。從先發掘，到決定所有不同的
安排，也是一種樂趣。
可能不恥下問就是我做人的方

式，不知道身邊的朋友有沒有覺得
我很煩，但相信他們也習慣了我這
一個性格。

計劃行程的享受
潘國森
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■孟非主持的《非誠勿擾》。 網上圖片

■大家過馬
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